

РЕДАКЦИЯ

Главный редактор
ЧАЧУХ

Игорь Мадинович,
заслуженный журналист РФ,
полковник запаса

**Заместитель
главного редактора**
КИКНАДЗЕ

Владимир Георгиевич,
доктор исторических наук,
доцент, член-корреспондент
РАРАН,

полковник запаса

Научные редакторы

П. А. АФАНАСЬЕВ,
полковник в отставке;

А. Л. БОЧАРОВА;

Е. В. ДОБЫЧИНА,

кандидат

исторических наук;

В. А. ЕВДОКИМОВ,

подполковник в отставке;

Н. Ф. КОВАЛЕВСКИЙ,

полковник в отставке,

кандидат философских

наук, старший научный

сотрудник;

С. В. МАНИУКОВ,

полковник в отставке;

А. Н. ОВЧИННИКОВ,

подполковник в отставке;

А. В. ПЕТРОЧИНИН;

А. А. ПИМЕНОВ,

полковник в отставке;

О. А. ТВИРОВА

**Ответственный
секретарь**

М. В. ЗАБРОДИНА

Секретариат

А. А. ЛАНЦОВА

(заместитель

ответственного секретаря);

Ю. В. СНЕГОВА

Литературная редакция

Н. И. ВАХРОМЕЕВА;

А. И. ПАВЕЛКОВСКАЯ;

А. М. ПЕТРОВ,

полковник в отставке

Заведующий редакцией

Е. С. ЛЕБЕДИНСКИЙ

Перевод

А. М. БОРОВИК

Компьютерная вёрстка

Е. Н. КУЗНЕЦОВА

Обложка номера

И. В. НИКОЛАЕВ

капитан 1 ранга запаса



В оформлении обложки номера использована фотография памятника советскому Воину-освободителю в Берлине

ВОЕННО- ИСТОРИЧЕСКИЙ УЧРЕДИТЕЛЬ: МИНИСТЕРСТВО ОБОРОНЫ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

ЖУРНАЛ



Май

№ 5 (769)

2024

РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ

Н. М. БАРИНОВА — директор Историко-документального департамента Министерства иностранных дел РФ (Москва)

N. M. BARINOVA — the Director of Historical Documents Department of the Ministry of Foreign Affairs of the Russian Federation (Moscow)

И. И. БАСИК — начальник Научно-исследовательского института (военной истории) Военной академии Генерального штаба ВС РФ, полковник запаса, кандидат исторических наук, старший научный сотрудник (Москва)

I. I. BASIK — the Chief of the Research Institute (of Military History) of the Military Academy of the General Staff of the RF Armed Forces, Colonel (res.), Cand. Sc. (Hist.), Senior Researcher (Moscow)

А. А. БУДКО — директор Военно-медицинского музея МО РФ, полковник медицинской службы в отставке, доктор медицинских наук, профессор, заслуженный врач РФ (Санкт-Петербург)

A. A. BUDKO — the Director of the Military Medical Museum of the Russian Defence Ministry, Colonel (med. service, ret.), D. Sc. (Medicine), Professor, Honoured Doctor of Russia (St. Petersburg)

Е. Ю. ГУСЬКОВА — руководитель Центра по изучению современного балканского кризиса Института славяноведения Российской академии наук, доктор исторических наук (Москва)

Ye. Yu. GUSKOVA — the Director of the Centre for the Studying the Balkans crisis of the Institute of Slavic Studies of the Russian Academy of Sciences, D. Sc. (Hist.) (Moscow)

А. А. ЗДАНОВИЧ — старший научный сотрудник Научно-исследовательского института (военной истории) Военной академии Генерального штаба ВС РФ, генерал-лейтенант, доктор исторических наук (Москва)

A. A. ZDANOVICH — Senior Researcher of the Research Institute (of Military History) of the Military Academy of the General Staff of the RF Armed Forces, Lieutenant-General, D. Sc. (Hist.) (Moscow)

А. В. КИРИЛИН — референт заместителя министра обороны Российской Федерации, генерал-майор, кандидат исторических наук (Москва)

A. V. KIRILIN — Assistant to the Deputy Minister of Defence of the Russian Federation, Major-General, Cand. Sc. (Hist.) (Moscow)

В. М. КРЫЛОВ — директор Военно-исторического музея артиллерии, инженерных войск и войск связи, полковник в отставке, доктор исторических наук, профессор, действительный член РАРАН, заслуженный работник культуры РФ (Санкт-Петербург)

V. M. KRYLOV — the Director of the Military Historical Museum of Artillery, Engineer and Signal Communications Troops, Colonel (ret.), D. Sc. (Hist.), Professor, Full Member of the Russian Academy of Missile and Artillery Sciences (RAMAS), RF Honoured Worker of Culture (St. Petersburg)

В. Н. ЛОБОВ — генеральный инспектор Министерства обороны РФ, генерал армии, доктор военных наук, кандидат исторических наук, профессор (Москва)

V. N. LOBOV — General Inspector of the Ministry of Defence of the Russian Federation, General of the Army, D. Sc. (Mil.), Cand. Sc. (Hist.), Professor (Moscow)

С. В. МИРОНЕНКО — научный руководитель Государственного архива Российской Федерации, доктор исторических наук, член-корреспондент РАН (Москва)

S. V. MIRONENKO — Scientific leader of the State Archives of the Russian Federation, D. Sc. (Hist.), Corresponding Member of the RAS (Moscow)

А. К. НИКОНОВ — директор Центрального музея Вооружённых сил, полковник в отставке, кандидат исторических наук (Москва)

A. K. NIKONOV — the Director of the Central Museum of the Armed Forces, Colonel (ret.), Cand. Sc. (Hist.) (Moscow)

Э. А. ПАДЕРИН — начальник Архивной службы Вооружённых сил Российской Федерации, полковник (Москва)

E. A. PADERIN — Head of the Archival service of the Russian Armed Forces, Colonel (Moscow)

И. А. ПЕРМЯКОВ — директор Российского государственного архива новейшей истории, полковник запаса, кандидат исторических наук (Москва)

I. A. PERMYAKOV — The Director of the Russian State archive of Modern History, Colonel (res.), Cand. Sc. (Hist.) (Moscow)

Ю. А. ПЕТРОВ — директор Института российской истории Российской академии наук, доктор исторических наук (Москва)

Yu. A. PETROV — the Director of the Institute of Russian History of the Russian Academy of Sciences, D. Sc. (Hist.) (Moscow)

В. С. ХРИСТОФОРОВ — главный научный сотрудник Института российской истории Российской академии наук, генерал-лейтенант, доктор юридических наук, член-корреспондент РАН (Москва)

V. S. KRISTOFOROV — Chief Researcher of the Institute of Russian History of the Russian Academy of Sciences, Lieutenant-General, D. Sc. (Law), Corresponding Member of the RAS (Moscow)

А. О. ЧУБАРЬЯН — научный руководитель Института всеобщей истории Российской академии наук, академик РАН, профессор (Москва)

A. O. CHUBARYAN — Scientific leader of the Institute of Global History of the Russian Academy of Sciences, Academician of the RAS, Professor (Moscow)

«Военно-исторический журнал» включён в Перечень российских рецензируемых научных изданий, в которых должны быть опубликованы основные научные результаты диссертаций на соискание учёных степеней доктора и кандидата наук; в базу данных Russian Science Citation Index на Web of Science

СОДЕРЖАНИЕ

ПАМЯТНЫЕ ДАТЫ

- 2-я стр. обл.** «Этот памятник в центре Европы... будет постоянно напоминать народам мира, когда, как и какой ценой была завоёвана Победа...». 75 лет назад в Трептов-парке Берлина был открыт памятник советскому Воину-освободителю (*Публикация Н.Ф. Ковалевского*)

ВЕЛИКАЯ ОТЕЧЕСТВЕННАЯ ВОЙНА 1941—1945 гг.

- 4** **В.О. ТЕРЕНТЬЕВ, А.А. ПОЛИЩУК** — «Ломая сопротивление противника... занял Дебальцево, Калининск и... Нью-Йорк». Мужество и героизм бойцов Красной армии при освобождении Донбасса в сентябре 1943 года
- 16** **Е.Е. ЛЮТОВ** — «Крепость можно держать по-севастопольски». Об обороне города Керчь (14—19 мая 1942 г.)
- 28** **А.Н. КОЛОБОВ, А.А. ЕФИМОВ, И.А. АНОХИНА** — «Монгольский народ отдаёт всё... для борьбы с заклятым врагом». Делегации МНР на советско-германском фронте в 1942—1943 гг.
- 38** **В.П. ГРИДНЕВ, В.В. ИЗОНОВ** — «Отсутствие заботы о материально-бытовых нуждах бойцов снижает боеспособность армии». Из опыта работы военных советов армий и фронтов по контролю и координации деятельности служб тыла накануне Курской битвы

НЕИЗВЕСТНОЕ ИЗ ЖИЗНИ СПЕЦСЛУЖБ

- 48** **А.А. ЗДАНОВИЧ** — «ОУНовцы центр тяжести своей деятельности переносят на организацию работы по разложению войск Красной армии...». Органы контрразведки «Смерш» против украинских националистов в ходе подготовки и проведения наступательной операции «Багратион»

ЛОКАЛЬНЫЕ ВОЙНЫ И ВООРУЖЁННЫЕ КОНФЛИКТЫ XX—XXI вв.

- 54** **Б.И. ЧЕРНЕЦОВ** — «Вперёд, на Муурилла!». Боевые действия 42-й стрелковой дивизии на приморском направлении Карельского перешейка в ходе Советско-финляндской войны 1939—1940 гг.

ПЕРВАЯ МИРОВАЯ ВОЙНА

- 64** **Л.М. СПИРИДОНОВА** — «Попечение о беженцах является одной из... первейших задач государственного управления». Организация помощи беженцам в годы Первой мировой войны на примере Пензенской губернии

ИСТОРИЯ ВОЕННОЙ НАУКИ

- 78** **Т.В. АЛЕКСЕЕВ, А.В. ЛОСИК, Е.В. ШАЛОНОВ** — Исторические научные исследования в Военно-космической академии имени А.Ф. Можайского (1990-е — начало 2020-х гг.)

ПРОТИВ ЛЖИ И ФАЛЬСИФИКАЦИЙ

- 86** **Д.В. ПЕРЕВОЩИКОВ** — «Покажь тридцать серебрянников, Иуда!». Факты и домыслы о послевоенных судьбах бывших узников фашистских концлагерей

ВОЕННАЯ ЛЕТОПИСЬ ОТЕЧЕСТВА

- 94** **В.В. АЛЕКСЕЕВ** — «Граф Дмитриев-Мамонов явил патриотический подвиг...». 1-й Московский конный казачий графа Дмитриева-Мамонова полк: мифы и реальность

ГЕРОИ И ПОДВИГИ

- 102** **А.А. ШАХТОРИН** — «Любовь к Родине и к авиации была для меня превыше всего...». О первом георгиевском кавалере среди авиаторов России В.М. Ткачеве

ПАМЯТНЫЕ ДАТЫ

- 113** «Старшая сестра» Невской битвы. К 860-летию победы новгородских ополченцев над шведами на реке Воруная (*Публикация А.А. Кузнецова*)

ПАМЯТНЫЕ ДАТЫ

- 4-я стр. обл.** «Враг цеплялся за Крым до последней возможности». К 80-летию освобождения Севастополя и Крыма

CONTENTS

MEMORABLE DATES

«This monument in the center of Europe will serve as a constant reminder to the peoples of the world of when, how, and at what cost victory was achieved». 75 years ago, a monument to the Soviet Warrior-Liberator was unveiled in Berlin's Treptow Park. *(Publication by N.F. Kovalevskiy)* **p. 2 of the cover**

GREAT PATRIOTIC WAR OF 1941–1945

- V.O. TEREITYEV, A.A. POLISHCHUK** — «Breaking the resistance of the enemy... occupied Debaltsevo, Kalininsk and... New York». Courage and heroism of the Red Army soldiers during the liberation of Donbass in September 1943 **4**
- Ye.Ye. LYUTOV** — «The fortress can be held in the Sevastopol way». On the defense of the city of Kerch (May 14–19, 1942) **16**
- A.N. KOLOBOV, A.A. YEFIMOV, I.A. ANOKHINA** — «The Mongolian people give everything to fight the sworn enemy». Mongolian delegations on the Soviet-German front in 1942–1943 **28**
- V.P. GRIDNEV, V.V. IZONOV** — «Lack of concern for the material and domestic needs of soldiers reduces the combat effectiveness of the army». From the experience of military councils of armies and fronts who were tasked with controlling and coordinating the activities of rear services prior to the Battle of Kursk **38**

UNKNOWN FACTS ABOUT THE LIFE OF SPECIAL SERVICES

A.A. ZDANOVICH — «Members of the OUN shift the center of gravity of their activities to the organization of work to dismantle the Red Army troops...». The organs of counterintelligence «Smersh» against Ukrainian nationalists during the preparation and conduct of the offensive operation «Bagration» **48**

LOCAL WARS AND WAR CONFLICTS OF THE 20th — 21st CENTURIES

B.I. CHERNETSOV — «Forward, to Muurila!» Battle of the 42nd infantry division on the Karelian isthmus during the Soviet-Finnish war, 1939–1940 **54**

FIRST WORLD WAR

L.M. SPIRIDONOVA — «The care of refugees is one of the... primary tasks of the state administration». Organization of assistance to refugees during the First World War in the Penza region **64**

HISTORY OF MILITARY SCIENCE

T.V. ALEKSEYEV, A.V. LOSIK, Ye.V. SHALONOV — Historical scientific research at the A.F. Mozhaisky Military Space Academy (1990s — early 2020s) **78**

AGAINST LIES AND FALSIFICATIONS

D.V. PEREVOSHCHIKOV — «Show me the thirty pieces of silver, Judas!» Facts and speculation about the postwar fate of former Nazi concentration camp prisoners **86**

MILITARY CHRONICLE OF HOMELAND

V.V. ALEKSEYEV — «Count Dmitriyev-Mamonov revealed a patriotic deed...». The 1st Moscow mounted cossack regiment of count Dmitriyev-Mamonov: myths and reality **94**

HEROES AND FEATS

A.A. SHAKHTORIN — «The love for my homeland and for aviation was above all else for me...». About the first Knight of St. George among Russian aviators V.M. Tkachev **102**

MEMORABLE DATES

The “big sister” of the battle of the Neva. On the 860th anniversary of the victory of the Novgorod militia over the Swedes on the Voronaya river *(Publication by A.A. Kuznetsov)* **113**

MEMORABLE DATES

«The enemy clung to the Crimea until the last opportunity». On the 80th anniversary of the liberation of Sevastopol and Crimea **p. 4 of the cover**